

EL BIEN PUBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Miércoles 27 Agosto 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.295

FARSA PERPETUA

Los telegramas y las correspondencias que de la capital de Vizcaya publican varios periódicos, anuncian el peligro en que el jefe del fusionismo vive y que tan impropio parece á todas las personas serias, del hombre que aspira, no ya á regir una colectividad más ó menos numerosa y mas ó menos disciplinada, sino á llevar las responsabilidades del Poder en los consejos de la Corona.

Hay, en el aparatoso viaje del Sr. Sagasta, algo que debe llamar la atención de los políticos formales. Ni Espartero, ni Olózaga, ni López, ni el duque de la Torre, ni el de Tetuán, ni el marqués de los Castillejos, ni Narvaez, ni Gonzalez Bravo, ni Castelar, en sus días de gloria, de éxitos verdaderos y de triunfos realmente efectivos, se entregaron á esas demasías populacheras que son tan del gusto del Sr. Sagasta.

Solo el Sr. Ruiz Zorrilla ofrece un ejemplo parecido al del último expresidente del Consejo, pero hay que buscarlo, no en tiempos de normalidad sino de lucha, no en la propaganda pacífica de los partidos, sino en las violentas conmociones que producian sus guerras intestinas.

Cuando el Sr. Sagasta por estímulos de vanidad que no por defender principios de escuela, rompió el partido constitucional llevándose tras sí los elementos relativamente conservadores de la revolucion y dejando al Sr. Ruiz Zorrilla los más radicales, el actual desterrado voluntario en Paris se retiró á su finca de Tablada y de allí le trajeron en triunfo sus amigos paseándole por las calles de Madrid como pudiera serlo el héroe de Platea y Salamina ó el de Austerlitz y Jena, que siempre nuestros progresistas gustaron de esas exaltaciones en que la razon nada pone y el fanatismo de un día lo diviniza todo.

Pero entonces, como decimos antes, tenía cierta disculpa la embriaguez que sintió una parte del pueblo de Madrid. El señor Ruiz Zorrilla, representaba una idea y en su propio vencimiento una popularidad que se agrandaba por instantes.

¿Pero qué representa el Sr. Sagasta ante el pueblo de Bilbao, si son verdad las noticias que de allí se transmiten? ¿Qué hombre serio de Europa aceptaría esos banquetes y comilonas en círculos y en balnearios, en que la mano hábil de ciertos sagastinos congrega hombres que viven de su trabajo, damas que tranquilamente reposan en la pintoresca playa de las Arenas y jóvenes que bailan en los Campos Elíseos, para ir como en romería de santo á saludar á quien no conocen y á rendir pleitería á quien quizás desdeñarían?

No lo sabemos; mas el Sr. Sagasta, que ni en el poder ni en la oposicion ha sabido emular á Gladstone, á Crispi, á Constans ni á ningún importante político de Europa, está pasando hoy por uno de los hombres mas populares de nuestro país, siendo como es en realidad una figura modesta hasta en su propio partido, donde hay ilustraciones mas puras, caracteres mas viriles,

conciencias mas sanas y hombres de gobierno de mas fuste que él.

Hé ahí por qué la comedia que están representando media docena de aduladores en la Ciudad de los Sitios, parece grotesca y ridícula á las gentes.

Porque despues de todo, ¿quién es el señor Sagasta, á quien hoy tanto festejan los vizcainos? Pues es aquel ministro imprevisor que dió alas á la guerra civil en 1869 y 70 y llevó á la montaña cien mil carlistas que produjeron la ruina del país hasta que la restauracion gloriosa de D. Alfonso XII puso término á la cruenta lucha.

Es el mismo que cuando el Sr. Cánovas del Castillo preparaba la obra de la descentralizacion administrativa para las provincias vascas, dentro de su régimen foral en lo que era posible no destruir, luchaba á brazo partido porque se aboliesen los fueros y privilegios que por tradicion tenían. Es el mismo que en 1883 cayó del poder despues de haber perturbado á los pueblos con aquella política de caciquismo y de disolucion, que fué la vergüenza de su época. Es el mismo que cuenta los éxitos de su Gobierno por las sublevaciones de Badajoz y Santo Domingo de la Calzada, de la Seo y Puigcerdá, de Cartagena y Madrid.

Es el mismo, que aumentó los gastos del personal en cuarenta millones; que arrendó ó malbarató las rentas mas sanas del Tesoro; que dejó impune la inmoralidad mas escandalosa; que nos trajo el conflicto de las turbas de París, cuando pasó por allí el malogrado D. Alfonso XII en 1882; que no supo concluir las negociaciones cuando la matanza de Saida; que llevó la alarma á nuestras posesiones de América y del extremo Oriente, la mistificacion al por él corrompido cuerpo electoral y la bancarrota á la Hacienda pública.

Si el Sr. Sagasta, ha tenido un momento de reposo en Bilbao y ha consultado su conciencia, de fijo que se habrá espantado de sí propio. Porque dirá él: «estas muestras de simpatía que se me ofrecen, no puedo aceptarlas personalmente, salvo que en este país se haya perdido noción de toda sentido común, y sean los desconocidos ó los lastimados los que se encargen de axaltar mi nombre, ni pueden, dedicarse á mi partido, á no ser que este pueblo sea tan generoso que quiera pagar con manifestaciones entusiastas los tristes y repetidos fracasos de mi política.»

Nosotros comprenderíamos lo que con el Sr. Sagasta se hace, si imitando á los hombres de estado de Inglaterra, de Italia y de Francia, hubiera en la oposicion iniciado una propaganda activa, levantada en favor de sus ideas el espíritu público, ó vencidos en «meetings» y reuniones á sus abversarios, en los tiempos de la revolucion, contaba el Sr. Sagasta con un grupo de «jaleadores» que en el Parlamento, en la prensa, en la Tertulia progresista y en el comedor de su casa, hicieron del hombre odiado un ídolo, siempre ficticio del aura popular.

Hoy, como entonces, la bullanga sustituye á los procedimientos formales y el ruido que producen veinte «jaleadores» que

gritan y alborotan, suena naturalmente, más que lo que en voz baja dice la nacion que se ríe de estas algaradas fusionistas. Pero esto ha de pasar, y cuando pase, de fijo que el jefe de la fusion es el primero que lamenta la farsa en que le han hecho representar sus torpes aduladores

LAS MULTAS ELECTORALES

El ministro de Hacienda ha dirigido una real orden al director general de Contribuciones indirectas dictando reglas para el cumplimiento del acuerdo de la junta central del censo, por el que se interesa la emision y entrega á las Diputaciones provinciales del papel especial en que han de hacerse efectivas las multas impuestas por las Juntas del Censo, conforme á lo dispuesto en el art. 109 de la ley electoral de 26 de junio último.

Por esta disposicion se autoriza á la referida direccion general para disponer desde luego que la Fábrica del Timbre dé principio á los trabajos de grabado y demás que sean indispensables para la elaboracion del expresado papel de multas, con la denominacion de «Multas por infraccion de la ley electoral.»

Se establecerán seis clases: la primera, cuyo importe será de 200 pesetas; la segunda, de 100; la tercera, de 50; la cuarta, de 25; la quinta, de 5, y la sexta, de una.

El papel se entregará á las referidas corporaciones, previo pedido autorizado por su presidente, con la toma de razon del contador y el recibo del depositario.

Las Diputaciones deberán rendir cuenta especial del papel de multas que reciban, para que por ellas pueda conocer la Administracion si se realizan á su tiempo los ingresos que al Tesoro correspondan por el 20 por 100 de las multas.

Estos ingresos, que tendrán lugar cuando las multas se realicen, se aplicarán al capítulo 6.º, del presupuesto, en un concepto especial que se adicionará con el epígrafe de «Veinte por 100 de papel de multas por infraccion de la ley electoral.»

Cuando sea conocido el importe anual del gasto que se ocasione al Tesoro por la elaboracion y remesa del papel y el del rendimiento del 20 por 100, se propondrá por la intervencion general lo que sea procedente para la aplicacion de dicho gasto al presupuesto, en concepto de minoracion del producto del referido 20 por 100.

Los gobernadores de provincias, de acuerdo con las Diputaciones provinciales, manifestarán la cantidad de papel especial que se considere necesaria en sus respectivas provincias.

Telégramas

Vigo 23.—Se ha celebrado en esta poblacion, con gran solemnidad, el acto de descubrir la estatua de Méndez Núñez, con cuyo motivo ha acudido á esta poblacion una concurrencia de forasteros que se calcula en 10.000 personas.

La estatua es obra del Sr. Querol, quien ha merecido unánimes felicitaciones por lo

perfecto de su trabajo, que representa al héroe del Callao en el momento de pronunciar las célebres frases: «Mas vale honra sin barcos, que barcos sin honra.»

En el momento de descubrirse la estatua, los fuertes y los buques de guerra surtos en el puerto, que estaban empavesados, han disparado las salvas de ordenanza, al mismo tiempo que la muchedumbre prorrompía en entusiastas aclamaciones.

Por la tarde se ha verificado una procesion cívica, á la que han asistido representantes de los gremios, sociedades y corporaciones, llevando lujosos estandartes bordados en oro, los orfeones de Vigo, Lugo y Pontevedra, cuatro bandas de música y varias carrozas, en las que eran conducidas magníficas coronas, que han sido depositadas al pié de la estatua del ilustre marino.

Se calcula en 20.000 el número de personas que han presenciado el acto de descubrir la estatua y en 8.000 las que formaban parte de la procesion cívica.

Las fragatas de guerra han obsequiado al pueblo con bailes.

Dichos buques ofrecieron anoche una espléndida iluminacion, igual á la que presentaron en la fiesta marítima que se celebró en Barcelona cuando la Exposicion Universal.

Al terminar el acto de la inauguracion de la estatua han desfilado ante el representante de S. M. la reina las tropas de mar y tierra y las músicas y orfeones de la region gallega, quienes ejecutaron un «Himno á Méndez Núñez.»

Despues se ha celebrado una solemnísima misa de «Requiem», á la que han asistido las autoridades, representantes de sociedades y corporaciones y un gentío inmenso, procediéndose luego al acto de descubrir la lápida que se ha colocado en la fachada de la casa donde nació Méndez Núñez.

En el teatro se ha celebrado un banquete de 200 cubiertos, ofrecido por la sociedad El Gimnasio. Han pronunciado calurosos brindis el general de marina Sr. Carranza, el gobernador militar, el alcalde, el juez, el prior, el hermano de Méndez Núñez y D. Isaac Peral.

El local en que se ha celebrado el banquete estaba decorado con sumo gusto.

El Sr. Peral ha dicho en su brindis que sentía inmensa satisfaccion en rendir cuanto es y vale á los pies del glorioso almirante Méndez Núñez, como tributo de admiracion y respeto á su hidalguía, virtudes y heroismo, pues él enseñó á todos los que tienen la honra de servir á la marina, que cada buque de nuestra nacion debe considerarse como altar sagrado en el que se venera el santo emblema de la patria, la inmaculada bandera española.

Ha hecho una brillante apología de Méndez Núñez y ha terminado diciendo que digno es de la admiracion de sus conciudadanos el hombre que prefirió dar un día memorable á España, yendo á buscar la muerte y la destruccion de sus naves en el fondo del Océano, antes que ver mancillado el honor de la bandera que la patria le confiara.

El Sr. Peral ha sido vitoreado en las calles por la muchedumbre.

Esta noche se celebrará una velada literaria en honor de Méndez Núñez, presidiéndola el Sr. Peral.

Mañana se celebrará una función de ópera en honor del inventor del submarino.

Bilbao 24.—En la mañana de ayer el yacht «Lily», propiedad de los Sres. Rivas Palmers, recogió en las Arenas al ilustre jefe del partido liberal para ir á visitar los astilleros, los cuales fueron adornados con banderas y colgaduras.

A la media hora llegó el yacht á dichos astilleros.

El buque «Marqués de Mudela» estaba empavesado, lo mismo que el crucero «María Teresa», á cuya popa se agrupaban los obreros, que vitorearon al Sr. Sagasta.

El recibimiento ha sido entusiasta. Disparáronse miles de cohetes.

El Sr. Sagasta recorrió los talleres, subió al crucero y admiró los adelantos que revela la construcción.

El expresidente del Consejo elogió la inteligencia de los operarios que secundaron los esfuerzos de la casa constructora.

A la una de la tarde terminó la comitiva de recorrer los astilleros.

Después hubo banquete, que terminó á las cinco de la tarde.

Brindaron los Sres. Aguirre, Chavarri, Zavala, Arias (don Severiano), Alzola y Núñez de Arce.

El brindis del Sr. Sagasta fué elocuentísimo.

«Hoy llegan, dijo, á las márgenes del Nervion los humos de las grandes fábricas, donde antes solo se veía el humo asfixiante de la pólvora.

Esta transformación, añadió, se debe á la paz conquistada por la libertad.»

Dijo que se sentía orgulloso por haber presidido un gobierno que concedió á Bilbao la construcción de los cruceros.

Terminó sus elocuentes frases brindando por la reina, por Vizcaya y por la prosperidad de la industria nacional.

Estas palabras y las anteriormente dichas fueron saludadas con estruendosos aplausos.

La expedición fué por todos conceptos agradabilísima.

San Sebastian 24.—Por efecto de la lluvia, que aún sigue, deferirse hoy la corrida de toros.

Los ministeriales desmienten que influyan elevadas damas para el inmediato ingreso del Sr. Romero Robledo en el partido conservador.

Entre los veraneantes continúa hablándose del submarino, y se nota que mientras los marinos no se han entusiasmado, ni aún cuando generalmente se creía resuelto el problema, se indignan ahora los que desconocen el tecnicismo, al decir las personas competentes y entendidas que poco se ha adelantado en la navegación submarina.

Madrid 24.—Acaba de organizarse en el salon del Prado la anunciada manifestación peralista.

El doctor Cerezo, arengando á un numeroso grupo de entusiastas, ha calificado á Peral de gloria nacional, añadiendo que el invento por dicho marino realizado es el primer eslabon de la cadena que ha de conducir á una verdadera revolución el sistema de armamentos marítimos.

Los manifestantes en número de unos 1.000, se dirigen ahora por la calle de Alcalá al ministerio de Marina, dando vivas á Peral.

Parejas de la guardia civil de caballería

recorren las calles por donde pasa la manifestación. En el ministerio de la Gobernación hay un fuerte retén de guardias de seguridad.

Entre los grupos formados y que iban engrosando, aparece el doctor Cerezo en un carruaje de alquiler de los llamados «Manuelas».

Llevar un estandarte que dice «¡Viva Peral!» «¡España quiere submarinos!» «¡Viva España!»

Al rededor de la «Manuela» se han agolpado próximamente 1.000 personas

Un joven, montado en otra «Manuela», pronunció un breve discurso, comparando el invento de Peral con el descubrimiento realizado por Colon.

Se han repetido los vivas á Peral al terminar esta arenga.

Un manifestante ha gritado: ¡Abajo la comisión técnica! Otro, ¡Viva la envidia de las naciones extranjeras.

En la manifestación van siete banderas; se ha detenido breves momentos frente á presidencia del Consejo de ministros, dándose incesantes vivas.

París 25.—En virtud de gestiones vivísimas de la embajada de España, ha sido aplazada por un año la ejecución de la circular prohibiendo la introducción en Francia de los vinos enyesados. MM. Fallieres y Ribot rivalizaron en simpatías por España para satisfacer los deseos del embajador. La prensa considera que la entrevista de Guillermo y Alejandro no será obstáculo para la conjunción de Rusia y Francia.

Londres 25.—El periódico «Transvaal» dice que Portugal pretende vender la bahía de Lorenzo Marquez en cinco millones de libras á la república transvaalana para mejorar las posesiones y los puertos del canal de Mozambique. Para esto necesita la autorización de Inglaterra. Ha llegado aquí el buque «Congella» con varios enfermos del cólera. La tripulación y viajeros han sido aislados.

Roma 25.—El embajador italiano en Constantinopla espera instrucciones en previsión de la ocupación de Erzeroum por los rusos. El gobierno ruso ocupará dicha plaza en garantía del pago de la indemnización de guerra que Turquía no ha pagado todavía apesar de repetidas reclamaciones.

Está gravemente enfermo M. Bacarini, que era el presunto sucesor de Crispi.

París 26.—Colmar.—En las elecciones para un diputado del Reichstag ha sido elegido M. Ruhland, alsaciano, por 6.254 votos, contra M. Allenbach, socialista, que obtuvo 2.491 votos.

Londres.—Comunican al «Daily Chronicle» desde San Petersburgo que la entrevista de los dos Emperadores ha aumentado las probabilidades de paz; pero que sigue subsistente la animosidad entre Rusia y Alemania y esto puede siempre provocar inesperadamente la guerra.

Dicen al «Daily-News» desde Odessa que se insiste en afirmar que las medidas proyectadas contra los judíos se promulgarán en Octubre próximo.

Asuntos del día

MAHON 27 DE AGOSTO 1890

Continúa con una persistencia no interrumpida la calma política que se inició poco después de la solución de la crisis. Estamos en pleno periodo de vacaciones de noticias, y no se encuentra absolutamente nada que sirva de tema de interés en los centros políticos. Algunos desocupados calculan sobre la composición de las futuras Gortes, sobre los diputados que han de formar cada grupo parlamentario; pero todo

esto no es en rigor otra cosa que discurrir partiendo de una base falsa, puesto que nadie puede conjeturar con acierto, cuando aún faltan algunos meses para las elecciones.

También se ha hablado bastante de la actitud en que se encuentra el Sr. Romero Robledo con el partido conservador. Los fusionistas y republicanos, pero sobre todo los primeros, se dedican al trabajo de propalar toda clase de fantasías por cuenta propia, sin que para ello se funden en la realidad de los hechos, ni en ninguna noticia cierta.

No ha habido novedad en la actitud del Sr. Romero Robledo y del partido reformista.

Según declara su órgano en la prensa, esa actitud es la misma que, durante todo el verano, sigue el Sr. Romero con el gobierno que preside el señor Cánovas del Castillo.

Telegramas de San Sebastian indican que empieza á generalizarse entre los liberales la idea de ir á la coalición electoral, aún cuando no hace mucho manifestó el jefe del partido lo contrario.

El Sr. Alonso Martínez no se muestra propicio á apoyar tales procedimientos electorales, de modo que pudiera muy bien surgir una verdadera disidencia en la plana mayor del fusionismo.

También hay marcada división de criterios entre los carlistas.

El baron de Sangarron dice que los tradicionalistas deben aliarse con los elementos más avanzados, y «El Correo Español» sostiene que deben ir á las urnas con sus propias fuerzas, aunque aceptando el concurso de los que quieran contribuir al triunfo de sus candidatos.

Contra estas dos opiniones ha surgido una tercera, la de «La Fe», según la cual, los partidarios de D. Carlos deben declarar guerra á muerte á todos los enemigos de la monarquía tradicional.

Como se vé, el último criterio es el más cerrado é inabordable.

La noticia de que está redactando su dictamen la comisión técnica informadora sobre el submarino «Peral», dá lugar á que la prensa se ocupe otra vez de este celebrado invento.

«La Opinion», que dedica atención especial al asunto, escribe lo siguiente:

«Hay que hacer una separación completa entre la personalidad de Peral y su invento. Se puede reconocer mucha ciencia, mucho trabajo, muchos méritos y todas las buenas cualidades posibles en el inventor, y sin embargo tener el convencimiento de que el submarino no es la terrible máquina de guerra que se supone; de que no se ha adelantado nada en la resolución del problema de la navegación submarina, y de que, bajo ningún concepto, debe gastarse el dinero del Tesoro público en ictineos»

Acerca de la reunión de la Junta técnica en Cadiz, de que ya dimos ayer cuenta, participan á un colega, que el criterio predominante en la Junta será el de que el invento no ha salido del periodo experimental.

«Lo único que se propondrá.—añade el corresponsal del mismo diario,—es una consignación para continuar los estudios y esperiencias, construyendo otro barco análogo en que se corrijan los defectos del actual, pero nada de escuadras y de submarinos.»

Por último, á «El Imparcial» vuelven á telegrafiarle del puerto andaluz para decirle que, á pesar de las diferencias de opinión entre los individuos de la Junta, el

acuerdo de la misma, favorable ó adverso á Peral, será unánime.

El público espera con gran impaciencia la publicación de este acuerdo.

Con motivo de la declaración oficial del cólera en España, se ha puesto de nuevo sobre el tapete, en todas las naciones de Europa, la cuestión de reglamentos sanitarios, y de todo lo que á la terrible enfermedad se refiere.

El general Menabrea, embajador de Italia en la capital de la vecina república, ha dirigido una carta á M. Ribot, ministro de Negocios extranjeros, en la cual, en nombre del gobierno de su país, invita al de Francia para que envíe un representante á la reunión internacional sanitaria que se celebrará en Italia dentro de poco tiempo.

También indica el general Menabrea el proyecto de establecer todas las naciones una acción común en el mar Rojo y en los países limítrofes, con objeto de preservar á Europa de la importación de las epidemias originarias del Asia.

El punto donde ha de celebrarse dicha reunión no se ha designado aún.

Del extranjero trasmite el telégrafo interesantes noticias.

El convenio anglo-lusitano sobre las cuestiones de Africa ha quedado firmado, y así concluye aquella tremenda campaña que se proponían emprender nuestros vecinos contra el comercio británico; volviendo á ser ingleses y portugueses tan amigos como antes, ó mejor dicho, á estar los segundos muy confiados de su «fiel aliada».

También ha quedado firmada la paz entre las repúblicas centro-americanas del Salvador y Guatemala, y en la primera se pondrá al frente de la presidencia el general Ayala, sucesor legítimo del asesinado general Menéndez, interin se elige nuevo presidente. La noticia oficial se ha recibido en la legación de Guatemala en París. Ha mediado, para llegar á esta solución, la república de los Estados-Unidos.

No son tan satisfactorias las noticias de la América meridional.

Cuando se creía en Europa que con la sustitución por el Sr. Pellegrini en la presidencia de la República Argentina del señor Juarez Celman quedaba todo arreglado en Buenos-Aires, nos sorprendió el telégrafo con la noticia de que se sienten en aquella capital síntomas de nuevas revueltas, ocasionadas por los oficiales que, habiendo tomado parte en la revolución, han sido separados del ejército.

Los últimos periódicos que nosotros recibimos de aquella república, ya daban á entender que, después de la renuncia del señor Juarez Celman, las cosas no habían mejorado, y cundía el disgusto, así en la capital como en algunas provincias, sobre todo en las de Córdoba y Corrientes, que son las más importantes.

En estas ha habido conatos de inteligencia á fin de proclamar en una acción común la independencia y separación de los antiguos Estados, por no poder sufrir las imposiciones de la capital.

Se esperaba á Mitre; pero Mitre no se tenía ya por el salvador, y era muy poderosa la corriente de los que querían que se eligiese para la presidencia definitiva uno de los amigos de Juarez Celman.

Lo peor es que las agitaciones de la Argentina ya han trascendido á la república oriental; de modo que las dos repúblicas que se asientan en las orillas del Plata, corren hoy los mismos peligros de una revolución que puede convertirse en anarquía y ruina.

Gacetilla

Se atribuye al ministro de Gracia y Justicia el propósito de crear en nuestro país, á semejanza de los que existen en Francia, tribunales correccionales especiales, que entenderán exclusivamente en todas aquellas faltas y delitos leves que ahora son de competencia de los tribunales.

La verdad es, que el que roba medio kilo de fruta, el que desobedece á un guardia municipal, ó el que se desvergüenza con un alguacillo, ó llama borracho á un sereno, no son acreedores á que se les trate con el rigor que les trata el Código, ni hay motivo para se les tenga en la cárcel hasta la terminación de la causa, porque alguna de esas faltas, el del robo de fruta, por ejemplo, es un delito que no admite fianza, y ya se ha dado el caso de tener presos muchos meses personas por haber robado efectos que se tasaron en veinte, veinte y cinco y cincuenta céntimos de peseta.

Hace falta separar todos esos pequeños delitos y faltas del cuerpo del Código, y también es indispensable crear tribunales especiales, parecidos á aquellos antiguos tribunales de paz, que hacían justicia rápida y sin empapelamientos ni trapisondas curialescas.

La emperatriz de Austria que en un yacht recorre varios puertos del Mediterráneo, es muy probable visite el nuestro pues en el itinerario de los países que proyecta recorrer, figuran las Baleares.

Nuestro querido amigo y corresponsal D. Francisco Peris Mencheta, llora la muerte de su hija Elisa Peris Guix, fallecida en Valencia á los diez y ocho meses de edad.

Acompañamos al Sr. Mencheta y apreciable familia en el dolor que les ha ocasionado tan sensible pérdida.

El vapor «Ciudad de Ciudadela» en su última travesía de Sóller á Barcelona fué sorprendido por la fuerte tempestad que se desencadenó en la noche del domingo y que se acrecentó á las tres de la madrugada con un viento NNE huracanado, continuos chubascos é incesantes relámpagos, llegando á Barcelona sin novedad, tan sólo con media hora de retraso, pues á las siete se hallaba ya amarrado al muelle de aquel puerto.

El vapor «Buenos-Aires» salido el 25 del actual del puerto de Barcelona para Cádiz y las Antillas embarcó 485 cajas de calzado con destino á los siguientes puntos:

Habana	465
Mayagüez	17
Puerto-Rico	2
Ponce	1

El «Diario del Ministerio de la Guerra» del día 22 ha publicado una circular dictando disposiciones para completar la fuerza reglamentaria de los cuerpos del ejército, con la incorporación de los individuos de la clase de tropa que se hallan disfrutando licencia temporal ó hayan sido licenciados antes de cumplir dos años de permanencia en las filas. Todos los llamados deberán ponerse en movimiento el día 1.º de Octubre próximo, á fin de que el día 5 de dicho mes, lo más tarde, se hallen con la fuerza reglamentaria todas las unidades orgánicas del ejército.

A las ocho de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor «Ciudad de Ciudadela», conduciendo los siguientes pasajeros:

PARA MAHON

D. L. Lejeune; Jaime Ristol; Severo Lavaga; Pedro Perez; Guillermo Farrera; Ju-

lian Vega; Juan Roldán; Luis Ferrer; Pedro Chaurron; Mariano Ventura; Emilio Bordon.—Total 11.

PARA CIUDADELA

D. Jaime Mercadal; Juan Morés; Elías Corresa; F. Picó; L. Llorch; Angela Pineda; Francisco Amengual.—Total 7.

La carga de que ha sido portador el vapor «Ciudad de Ciudadela» es la siguiente:

Para Mahon.—2 cajas confites; 3 balas y 2 cajas papel; 1 caja juguetes; 100 sacos trigo; 15 sacos harina; 1 bocoy espíritu; 7 cajas conservas; 1 bulto tejidos; 3 fardos y 1 caja tejidos; 1 cesto dulces; 1 caja productos farmacéuticos; 2 cajas pieles y tejidos; 1 caja tejido algodón; 3 cajas tejidos y otros; 1 caja tinta; 4 fardos suela; 1 fardo pieles; 1 caja suela; 1 caja pieles, carton y tejidos; 5 fardos suela; 1 caja tejido goma; 1 caja pieles; 1 paquete cortes para zapatillas; 1 baúl flores artificiales y otros; 2 cajas chocolate.

Para Ciudadela carga general.

Ha fallecido en Barcelona á la edad de setenta años el capitalista D. Rafael Beltran natural de esta ciudad, persona que en los treinta años que había residido en Buenos-Aires, se había captado grandes simpatías entre aquel comercio.

También falleció anteayer en Barcelona otro de nuestros paisanos D. Francisco Pons y Carlos.

Ayer se incorporó al Regimiento Infantería de Baza el primer Teniente del mismo D. Jaime Soler Grimal, que se hallaba disfrutando licencia para asuntos propios.

En la madrugada del veinte y cinco se cojió en la calle de Arguibau, de Ciudadela, una culebra de seis á siete palmos.

Procedente de Argel en un día y medio de navegacion ha fondeado á las doce de esta mañana el pailebot «Nueva Estrella», patron José Bagur, con 5 tripulantes y 4 pasajeros, conduciendo el siguiente cargo:

27 cabezas ganado vacuno; una partida habones; salvado y alpiste.

Las Sociedades recreativas continúan con actividad los trabajos para el adorno de sus respectivos locales, con motivo de las próximas fiestas de Nuestra Señora de Gracia.

Según nuestras noticias, una de las cosas que más llamará la atención, será el exenarío y salón del Casino Circo Industrial, que aparecerán convertidos en un hermoso jardín, con cascada, surtidores, lago, pajarera, etc. etc., todo obra de algunos socios de buen gusto, que vienen trabajando asiduamente, desde hace algunas semanas, en el adorno del expresado Casino.

Los vapores italianos y franceses que á causa del estado sanitario de las provincias donde existe el cólera, habían suprimido la escala de Barcelona al dirigirse á la América del Sur, han reanudado el servicio empezando por el «Nord-America» que procedente de Génova fondeó en dicho puerto en la tarde de ayer, conduciendo 451 pasajeros para la Plata y 2 para Barcelona, debiendo llegar también á este último punto en la tarde de ayer el vapor francés «Bretagne».

De los nueve buques cargados de trigo, que pasaron el día 20 por el estrecho de los Dardanelos, cuatro vinieron consignados á Marsella y uno á Barcelona.

El señor Alcalde de Barcelona ha reiterado las órdenes para que se ejerza la mayor vigilancia, no tan solo con las gallinas y demás aves que procedan de las Baleares y de otros puntos, sino especialmente en las procedentes de la provincia de Gerona, en donde se ha desarrollado entre las gallinas la enfermedad llamada «cólera de las gallinas», que ha ocasionado su con-

sumo cólicos, que no han dejado de causar alarma.

El vapor-correo «Menorca», salido esta tarde, conduce á Palma catorce cabezas ganado de cerda.

Han dado tan buenos resultados las experiencias hechas en los campos de demostración que en la comarca de Tortosa dirige el distinguido ingeniero agrónomo don Hermenegildo Gorria, con las simientes de coles de Milán, arroz de Java y otros, como también de los tubérculos de la patata «Magnum bonum», que los agricultores de Tortosa y Amposta se disputan la distribución de dichas simientes para plantarlas en sus propiedades.

Un periódico de Argel da cuenta de la llegada á dicha ciudad de un bote español tripulado por un solo marinero.

Como en el rol constaba que eran dos los tripulantes, se practicaron averiguaciones, resultando que en el bote, que pertenece á la matrícula de Ciudadela, Menorca, se disponían á salir á la pesca el tripulante que se halla en Argel y otro que al tiempo de hacerse á la mar se sintió acometido de una indisposición.

Quedó en tierra rogando á su compañero que le esperase; pero aquel, no pudiendo resistir con la embarcación el envite de las olas en la orilla, se hizo á la mar.

Le sorprendió una racha de viento, y siéndole imposible hacer maniobra, se dejó llevar, y así llegó á la vista de Argel, donde fué socorrido por otros botes pescadores de aquella matrícula.

Los pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Menorca» son los siguientes:

D. Antonio Rialp; Federico Romeu; Juan Nicolás; Rafael Mercadal; Pedro Valleriola; Tomás Borrás, esposa y cuñada; Nicolás Gelabert; Antonio Torrá; Antonio Capó;

La carga que transporta á Palma el vapor-correo «Menorca» es la siguiente:

38 bultos equipage, 1 caja bisutería, 1 lata pintura, 1 barril vino, 7 bultos fruta verde, 3 cajas queso, 3 fardos pieles curtidoras, 10 sacos habas, 22 cajas y 1 paquete calzado, pipería vacía, sacos vacíos y otros efectos.

Noticias marítimas

SINIESTROS

Ha encallado en el puerto de Novorosik el vapor inglés «Saint Gothard», logrando salvarse, gracias á arrojar al agua una gran parte de su carga de trigo. El resto de aquella quedó muy averiado.

—El vapor francés «Ville de Tánger», de la Transatlántica, al entrar en el puerto de La Rochela en la noche del 15 de este mes, chocó contra el puente de hierro que hay á la entrada de aquel puerto. El vapor nada sufrió, pero sí el puente que resultó muy estropeado, y cuyas reparaciones se evalúan en 25.000 francos por lo ménos.

—El vapor inglés «Gardepée» varó el 13 de este mes cerca de Smeriouk.

—El vapor también inglés, «Yagus», en viaje de Almería á Londres, ha varado á la entrada del puerto de Spiltalt Point, y se considera pérdida completa.

—El brick noruego «Wergelant» que llegó á Dakar el 18 con procedencia de la costa Sud de Africa, se fué á pique á la entrada de aquel puerto después de varar dos veces y lograr ponerse á flote otras tantas.

—El vapor noruego «Oeregrund» se ha ido también á pique el 14 de este mes, cer-

ca de Hudickswal (costa noruega).

—El capitán del vapor español «William Haynes», entró en el puerto de Gibraltar, procedente de Cádiz, con cargo general, y su capitán comunicó que durante la travesía de Cádiz á aquel puerto, sobre las diez y media de la noche del 16, se atravesó por la proa de dicho buque un falucho que no llevaba luces, perdiéndolo el botalon y haciéndole otras averías que no son de consideración; que les ofreció auxilio y no quisieron aceptarlo.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 26.—1 buey, 244 kilos, D. J. Alberty; 1 buey, 246, San Pedro (Ferrerías); 1 vaca, 163, José Carreras (Llumesanas); 1 ternero, 110, Huerto de Cavaller; 1 ternero, 78, Albufera (Fornells); 1 ternera, 70, Sanarro; 2 corderos, 35, Telaty de dalt.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 26.—8 n.

Coméntase mucho en Tánger el hecho de que los riffeños han comprado todas las armas de fuego que han podido.

Dicen algunos telegramas que los kabilas de Nemours aparentan tranquilidad.

El Duque de Tetuan ha marchado á San Sebastian, debiendo regresar el jueves.

Madrid 26.—8:15 n.

En los pueblos de la provincia de Valencia se han registrado hoy cincuenta invasiones y veinte y seis defunciones.

En Camillas (Madrid) se ha presentado un caso típico.

Se han enviado socorros á Toledo.

Madrid 26.—8:30 n.

La Comisión técnica nombrada para emitir dictámen sobre el submarino «Peral», declara que el buque carece de las condiciones que debía poseer para la defensa de las costas, á lo que debían destinarse los buques de este tipo; y añade, que no habiendo salido las pruebas practicadas de la esfera de experimentación que se había designado, conviene continuar los estudios para conseguir resultados completos sin temor á fracasos.

Madrid 27.—9:26 m.

En Málaga se asegura que el vapor «Sevilla» trae pliegos pidiendo con urgencia cuatro mil soldados, tiendas de campaña y utensilios de guerra para la defensa de Melilla.

Estas noticias han producido gran expectación.

Según confidencias, créese que del miércoles al sábado los moros estarán dispuestos para dar un nuevo ataque á Melilla.

COTIZACIONES

Barcelona 26.—3'50 t.

4 por ciento Interior.	77'70
4 por ciento Exterior.	80'35
4 por ciento Amortizable.	90'75
Billetes Hipotecarios de Cuba.	108'12
Banco Hispano-Colonial.	63'20
Ferrocarril de Barna. á Francia.	54'35
Id. del Norte de España.	81'20
Id. de Orense.	20'65
Id. de Almansa.	127'62
Ferrocarril de T. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte.	83'50
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	77'50
Obligaciones C.ª Traslántica.	88'37

Empeños del Casino Mercantil

Interior 26 rs. vn. paga alcista. Madrid 26.

4 p. Interior.	77'75
4 p. amortizable.	90'75
Billets. Hipos. de Cuba.	108'05

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. José de Calasanz, fundador.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Surfagio en el Carmen

Santo de mañana

San Agustín obispo, doctor y fundador

Movimiento del Puerto

Entrados el 26

De Panzocola barca rusa Columbus capitán Mr. Piter Bouser con 12 trips. y maderas.

El 27

De Palma javeque Esperanza patron Miguel Landino con 4 trips. petróleo y efectos.

De Ciudadela pailebot Galatea patron José Farnés con 5 trips. y trigo.

De Barcelona vapor Ciudad de Ciudadela Cap. D. Juan Amengual con 17 trips y pas. y efectos.

Despachados el 27

Para Barcelona corbeta Felo Cap. don Pio Riberas con 12 trips. y petróleo.

Para Palma vapor «Menorca» Cap. don Francisco Cardona con 17 trips. efectos y la correspondencia.

Para Ciudadela pailebot Veinte de Marzo patron Miguel Monjo con 3 trips. y maderas.

ANUNCIOS

Don Francisco Rodriguez Ladrón de Guevara Juez de Primera Instancia del Partido de Mahon.

Por el presente se cita, llama y emplaza á los que se crean con derecho á la herencia intestada de D. Ramon Oriols y Pujol natural de Valldora, partido de Solsona (Lérida) y vecino que fué de esta ciudad donde falleció el dia diez y ocho Enero del año actual con testamento declarado nulo por sentencia firme, sin descendientes ni ascendientes, para que comparezcan en este Juzgado á reclamar su derecho dentro el término de treinta días, parándoles si no lo hicieren el perjuicio á que hubiese lugar, cuya herencia reclaman sus hermanos D.ª María, D. Mariano, D.ª Ana y D.ª Rosa Oriols y Pujol; pues así lo tengo mandado en providencia de este dia dada en los autos sobre declaracion de herederos de dicho D. Ramon Oriols pendiente en este Juzgado.

Dado en Mahon á veinte y tres Agosto de mil ochocientos noventa.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Ante mí, Letrado Juan Trémol; Esno.

AVISO

En el almacen, Rampa de la Abundancia núm. 4, se vende
Azucar pastilla á 1 peseta el kilo.
Azucar terron Cuba de 2.ª á 88 centimos de peseta el kilo.
Azucar terron Cuba de 1.ª á 90 centimos de peseta el kilo.
Azucar dorado Habana á 68 cénts. kilo

COMERCIO DE

J. REJAS

Gran surtido de géneros de punto de todas clases como son medias, calcetines, camisetas, Jeseys Cubre-corsés, etc. Algodones para medias, crochet, bordar. etc., en colores sólidos, bordados, puntillas, cintas y todo lo concerniente al ramo de mercería.

PARA LAS PRÓXIMAS FIESTAS

Papeles de colores á 2'50 ptas. los cien pliegos, Espelmas para iluminaciones 9 horas de duracion á 1'50 ptas. kilo, Mariposas carton para iluminaciones con vasos de colores.

Artículos de Batería de cocina, Lampistería, Perfumería de las mejores marcas extranjeras y del país, etc., etc.

GRAN SURTIDO DE TRASPARENTES

TODO MUY BARATO

PLAZA Y CALLE ARRAYAleta 1 Y 2



BAZAR CANET Y PONS

Tenemos el gusto de participar á este respetable público, que por el último correo recibimos, directamente de Alemania, un grandísimo surtido de

AMERICANAS DE ALPACA

que venderemos á SEIS PESETAS CINCUENTA CENTIMOS una. No se olviden de visitar nuestra gran exposicion de trages de lanilla que vendemos á ptas. 17'50 uno. Trages de hilo á 12 ptas. uno.

Canet y Pons. 50, Prieto y Cáules 50.

NUEVA FUNERARIA MAHONESA

SITUADA EN LA

CALLE DE HANNÓVER NÚM. 32

El dueño de este establecimiento, acaba de montar esta funeraria á la altura de las principales de Barcelona donde encontrará el público toda clase de

ATAUDES Y HÁBITOS

desde lo más lujoso hasta lo más barato, á precios muy económicos.

Los hay forrados para adultos desde 15 pesetas en adelante y para párvulos desde 4 pesetas en adelante,

32 CALLE HANNOVER 32

MAHON

Subasta

Debiendo procederse el dia 14 del próximo mes de Septiembre, en el cuartel del Regimiento de Baza número 56. á la venta en pública subasta de 201 capotes y 800 roses viejos, varios efectos de correaje y otros pertenecientes al instrumental de música, al tipo mínimo de 1'50 pesetas los capotes y 0'25 los roses, se hace público por medio de este anuncio para que los que deseen adquirirlos puedan verificarlo.

Mahon 22 de Agosto de 1890.—El Coronel.—De O. de S. S., el Teniente Secretario, Ignacio Jarado

Pérdida

La persona que haya encontrado una llave de puerta que se ha perdido y la entregue en la imprenta de este periódico, recibirá una gratificación.

Subasta

El dia 31 del corriente á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal en el despacho del notario D. Francisco Andreu, la casa núms. 154 y 156 de la calle de Cifuentes de esta ciudad, siendo la postura competente y con sugesion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

Se alquila

la casa con muebles ó sin ellos de la calle del Angel n.º 7 con ventanas que dan á la calle Nueva, ya sea para las próximas fiestas ó bien hasta S. Miguel.

Informes tienda de Manuel Buils, calle Nueva n.º 16.

Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de S. Bartolomé núm. 23.

MR. BEGUÉ, ÓPTICO

Llegado á esta ciudad, tiene el honor de ofrecer á este respetable público un grandísimo surtido de anteojos de cristal de Roca de los mejores conocidos: gemelos para teatro y marina: anteojos de larga vista: barómetros: termómetros: cuenta-hilos: niveles de agua: pesa jarabes, legias y licores: diamantes para cortar vidrio: relojes de plata y níquel y otros artículos, todo sumamente barato.

Tambien es portador de un gran surtido de estampas.

Calle Nueva número 31.

Pérdida

En la tarde del jueves, se estravió una pulsera de plata con hebilla de oro, por el muelle, carretera de Villa-Carlos, y varias calles de esta poblacion. Si se encuentra, se dará una gratificación á la persona que la devuelva en la imprenta de este periódico, calle del Bastion número 39.

Sardina superior para pescar

Se encontrarán en casa de Antonio Federich, calle de Hannover número 6. (Tienda).

COCINA ECONOMICA

Hay una para vender. Datán razon en la imprenta de este periódico.

COCHE

Hay uno para vender de cuatro ruedas. En esta imprenta informarán.

Hojas de servicio

Listas de embarque

Libretas de alquiler

Fes de vida

En la imprenta de «El Bien Público»

Para vender

Lo están las herramientas, y demás enseres de carpintero. Para su ajuste dirigirse calle de la Plana núm. 6.

BUILS

16 CALLE NUEVA 16

En este establecimiento se encontrarán á precios sumamente módicos, cohetes, bengalas, faroles de papel de varias formas, globos de diferentes tamaños y gran variedad de papeles de todos colores.

Tambien hay para alquilar ó vender 300 farolillos para aceite apropiado para iluminaciones.

Guarnicionero

Se confeccionan y arreglan toda clase de arreos propios para caballerías. Dirigirse calle del Castillo núm. 130.